

**Материалы
по Археологии,
Истории
и Этнографии
Таврии**

Выпуск X

**Materials
in Archaeology,
History
and Ethnography
of Tauria**

Volume X

**Симферополь Simferopol
2003**

ББК 63.3
М 34

*Крымское отделение Института востоковедения им. А.Е.Крымского
Национальной академии наук Украины,
Центр археологических исследований*

Рекомендовано к изданию Ученым советом Крымского отделения
Института востоковедения НАН Украины

Редакторы-составители А.И.Айбабин, В.Н.Зинько

Редакционная коллегия:

А.И.Айбабин, д.и.н. (гл. редактор)
И.В.Ачкинази, к.и.н.
А.Г.Герцен, к.и.н.,
В.Н.Зинько, к.и.н.
Л.В.Матвеева, д.и.н.
В.К.Михеев, д.и.н.,
С.А.Плетнева, д.и.н.
О.М.Приходнюк, д.и.н.
В.А.Сидоренко, к.и.н. (зам. гл. ред.)
И.Н.Храпунов, д.и.н.

Состав редколлегии утвержден Ученым советом Института востоковедения
НАН Украины (Протокол № 6 от 23.09.2003 г.)

Ответственный секретарь С.И.Власова

М34 **Материалы по археологии, истории и этнографии Таврии. Вып. X.**
– Сб. / Ред.-сост. А.И.Айбабин, В.Н.Зинько – Симферополь. – 2003. – 704 с.

Свидетельство о гос. регистрации – серия КВ, № 8049 23.10.2003 г.

© Крымское отделение Института востоковедения
им. А.Е.Крымского НАН Украины, 2003.

© Центр археологических исследований, 2003.

СОДЕРЖАНИЕ

Айбабин А.И. К публикации X выпуска МАИЭТ.....3

АРХЕОЛОГИЯ

Мульд С.А., Масякин В.В. Позднескифский склеп № 20 могильника у с. Левадки5

Зинько В.Н. Пантикапейский погребальный комплекс I в. н.э.32

Храпунов И.Н. Сарматизация предгорного Крыма (до середины III в. н.э.)38

Зайцев Ю.П., Мордвинцева В.И. Исследование могильника у с. Суворово в 2001 г.57

Зинько Е.А. Христианские мотивы в росписях пантикапейских склепов78

Буйских А.В. Ранневизантийские архитектурные детали из Херсонеса90

Власов В.П. Северокавказские параллели в лепной керамике Крыма римского и раннесредневекового времени98

Хайрединова Э.А. Обувные наборы V-VII вв. из Юго-Западного Крыма125

Радочин В.Ю. Антропологические материалы из погребений V-IX вв. могильника у с. Лучистое161

Смокотина А.В. Византийская поливная керамика VII – первой половины IX вв. из раскопок Мангупа172

Голофаст Л.А., Рыжов С.Г. Раскопки квартала X в Северном районе Херсонеса ...182

Романчук А.И. Кувшины и миски из слоя пожара XIV в. Херсонесского городища (сочетание техники сграффито и шамплеве)261

Айбабин А.И. Города и степи Крыма в XIII-XIV вв. по археологическим свидетельствам277

Плетнева С.А. Об одном уникальном могильнике Среднего Поднестровья307

Тур В.Г. Археологические разведки в Юго-Восточном Крыму 1999-2003 гг.322

НУМИЗМАТИКА И СФРАГИСТИКА

Шонов И.В. Клад серебряных херсонесских монет II в. до н.э.342

Сидоренко В.А. Медная чеканка византийского Боспора (590-668гг.)355

Шандровская В.С. Печати византийских торговцев VIII-IX вв.393

ИСТОРИЯ

<i>Цукерман К.</i> О надгробии Гая Юлия Валента из Херсонеса	399
<i>Завадская И.А.</i> Христианизация ранневизантийского Херсонеса (IV-VI вв.)	402
<i>Науменко В.Е.</i> Хазарский “тудун” в Херсоне в начале VIII в.: византийская версия	427
<i>Никифоров М.А.</i> К вопросу о характере русско-византийских отношений при императоре Никифоре II Фоке	441
<i>Степаненко В.П.</i> К иконографии фрески храма “Трех всадников” под Эски-Керменом	452
<i>Голден П.Б.</i> Формирование куман-кыпчаков и их мира	458
<i>Стоянов Г.</i> Codex Cumanicus. История изучения	481
<i>Крамаровский М.Г.</i> Джучиды и Крым: XIII-XV вв.	506
<i>Шапира Д.</i> Йицхак Сангари, Сангарит, Бецалель Штерн и Авраам Фиркович: История двух поддельных надписей	533
<i>Кашовская Н.В.</i> Заметки по иудейской эпиграфике Мангупа	556
<i>Герцен А.Г.</i> Описание Мангупа-Феодоро в поэме иеромонаха Матфея	562
<i>Татаринцева Р.И.</i> Из истории британско-крымских литературных связей конца XVIII столетия: путевые записки Марии Гутри	590
<i>Прохоров Д.А.</i> И.И.Казас – инспектор Симферопольской татарской учительской школы	599
<i>Казарин В.П., Криштоф Е.Г.</i> О.Э.Мандельштам и его стихотворение о Крыме	622

ЭТНОГРАФИЯ

<i>Ачкинази И.В.</i> К проблеме сохранения культурного наследия крымчаков	625
<i>Белый О.Б.</i> Новые материалы к биографии Соломона Бейма	639
<i>Араджиони М.А.</i> К вопросу об основных и подсобных занятиях греков Южного Крыма в середине XVIII в.	667

РЕЦЕНЗИИ

<i>Плетнева С.А.</i> Рецензия на кн.: Крамаровский М.Г. Золото Чингисидов: культурное наследие Золотой Орды. СПб., 2001. 364 с.	683
Указатель материалов, опубликованных в I-X выпусках “Материалов по археологии, истории и этнографии Таврии”	690
Список сокращений.....	698

CONTENTS

Aibabin A. I. On the Publication of Volume X of MAHET.....3

ARCHAEOLOGY

Mould S. A., Masiakin V. V. Late Scythian Vault № 20 near the village of Levadki in Crimea.....5

Zinko V. N. Panticapaeum Funeral Complex Dating back to the 1st Century AD32

Khrapunov I. N. Sarmatization of Foothill Crimea (up to the mid-3rd Century AD)38

Zaitsev Yu. P., Mordvintseva V. I. Research of the Cemetery near
the Village of Suvorovo in 200157

Zinko Ye. A. Christian Motifs in the Wall Painting of Panticapaeum Vaults78

Buyskikh A. V. Early Byzantine Architectural Details from Chersonesos90

Vlasov V. P. North-Caucasian Parallels in Moulded Ceramics of the Crimea
of the Roman and Early-Medieval Times98

Khairedinova E. A. Footwear Sets Dating Back to the 5th – 7th Centuries
in the South-Western Crimea125

Radochin V. Yu. Anthropological Materials from the Burials Dating back
to the 5th – 9th Centuries in the Cemetery near the Village of Luchistoye161

Smokotina A. V. Byzantine Glazed Ceramics of the 7th – the First Half
of the 9th Centuries from the Excavations in Mangup172

Golofast L. A., Ryzhov S.G. Excavations in the quarter X in the northern district
of Chersonesos182

Romanchuk A. I. Jugs and Bowls from the Fire Layer Dating back to the 14th Century
in Chersonesos Site (Combination of Sgraffito and Champ Leve Techniques)261

Aibabin A. I. Towns and Steppes of the Crimea in the 13th – 14th Centuries
According to Archaeological Data277

Pletneova S. A. On a Unique Monument of the Mid-Dniester River Region307

Tur V. G. Archaeological Reconnaissance in the South-Eastern Crimea in 1999–2003322

NUMISMATIC AND SIGILLOGRAPHY

Shonov I.V. Silver Coins Hoard of Chersones 2nd Century B.C.342

Sidorenko V. A. Copper Coinage of Byzantine Bospore (590-668 A.D.).....355

Shandrovskaya V. S. Seals of Byzantine Merchants of the 8th – 9th Centuries393

HISTORY

<i>Zuckerman C.</i> The Epitaph of Gaius Julius Valens from Chersonesos	399
<i>Zavadskaya I. A.</i> Conversion to Christianity in Early-Byzantine Chersonesos (the 4 th – 6 th Centuries)	402
<i>Naumenko V. Ye.</i> Khazar “Tudun” in Cherson at the Beginning of the 8 th Century: Byzantine Version	427
<i>Nikiforov M. A.</i> On the Problem of Character of Russian–Byzantine Relations under Emperor Nicephorus II Phocas	441
<i>Stepanenko V. P.</i> On Iconography of Fresco in the Church of “Three Riders” near Eski-Kermen	452
<i>Golden P. B.</i> The Formation of the Cuman-Kypchaks and their World	458
<i>Stoyanov G.</i> Codex Cumanicus. The History of Study	481
<i>Kramarovsky M. G.</i> The Djuchids and the Crimea: the 13 th – 15 th Centuries	506
<i>Shapira D.</i> Yitshaq Sangari, Sangarit, Bezalel Stern and Avraham Firkowicz: the History on Two Forged Inscriptions	533
<i>Kashovskaya N. V.</i> On Jewish Epigraphy in Mangup	556
<i>Gertzen A. G.</i> Mangup – Theodoro at the End of the 14 th Century in the Descriptions by Celibate Priest Matthew	562
<i>Tatarintseva R. I.</i> From the History of British – Crimean Literature Relations at the End of the 18 th Century: Travel Notes by Maria Guthrie	590
<i>Prokhorov D. A. I.</i> Kazas – an Inspector of Simferopol Tatars’ Teachers Training School	599
<i>Kazarin V. P., Krishtoff Ye. G. O.E.</i> Mandelstam and his Poem about Crimea	622

ETHNOGRAPHY

<i>Achkinazi I. V.</i> On the Problem of Preservation of Cultural Heritage of the Krymchaks ...	625
<i>Beliy O. B.</i> New Materials to the Biography of Solomon Beim	639
<i>Aradjioni M. A.</i> On the Problem of Main and Secondary Activities of the Greeks in the Southern Crimea in the Mid-18 th century	667

REVIEWS

<i>Pletneova S. A.</i> Book Review: Kramarovsky M. G. Gold of the Genghises: Cultural Heritage of the Golden Horde. СПб., 2001. 364 p.	683
Index of Materials Published in Volumes I–X of “Materials on Archaeology, History and Ethnography of Taurica”	690
List of Abbreviations	698